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В регионе поощрили 
лучшие фракции 
депутатоВ на местах

Один из критериев оценки конкурсантов — открытость 
депутатских объединений перед своими избирателями.

На прошлой неделе губер-
натор Алексей Текслер вручил 
сертификаты победителям. 
Ими стали: Чебаркульский 
район (МКС «Восточный»), 
Увельский район (МКС 
«Пригородный»), Аргаяш-
ский район (МКС «Горно-
заводский»), Кизильский 
район (МКС «Южный»), 

Озерский городской округ                 
(МКС «Северный»). Общие 
итоги конкурса подвели на 
Ассамблее депутатов всех 
уровней власти Челябинской 
области, которую провел спи-
кер южноуральского парла-
мента Александр Лазарев.

Всего в конкурсе при-
няли участие 38 депутатских 

объединений. 
Для участников 
разработали кри-
терии по блокам. 
Так, первый блок 

посвящен деятельности 
фракции: периодичность за-
седаний, ведение документо-
оборота и так далее. Второй 
касается работы с исполни-
тельной властью, межмуни-
ципального сотрудничества, 
а также взаимодействия с 
иными организациями (на-
пример, с бизнес-сообще-
ством в территории, предпри-
ятиями различных отраслей). 
В третьем блоке оценивалось, 
насколько тесно местные 
депутаты общаются с населе-
нием, насколько они эффек-
тивны в исполнении наказов 
избирателей. Открытость 
депутатских объединений 
— последний, но не менее 
важный критерий, учитывая, 
что ракурс общения и полу-
чения информации сегодня 
смещается в сторону соцсетей 
и интернет-площадок.

— Мы давно хотели за-
вести свой телеграм-канал, 
и конкурс нас мотивировал, 
— рассказала Марина Бо-

былева, руководитель фрак-
ции в собрании депутатов 
Увельского района. — Обо 
всех мероприятиях, которые 
проходят на территории или в 
которых принимаем участие, 
рассказываем в нашем канале. 
Ведем страничку во «ВКон-
такте». Жители получают опе-
ративную информацию.

Деньги за победу увельские 
депутаты, посоветовавшись 
с главой района, решили на-
править на покупку много-
функционального трактора 
для уборки территории.

— Благодаря такой иници-
ативе у депутатов на местах 
есть возможность привлечь 
дополнительные областные 
средства в свой муниципали-
тет, — отметил Александр Ла-
зарев. — При этом конкурс не 
только выявил победителей, 
но и помог понять, на чем 
депутатским объединениям 
нужно сделать акценты в ра-
боте. Мы обратились к главе 
региона с предложением про-

вести конкурс и в 2023 году. 
Алексей Текслер пообещал 
сделать его ежегодным.

Подведение итогов конкур-
са стало одним из вопросов 
повестки Ассамблеи. По-
дробнее об этом событии — на 
четвертой странице номера.

В челябинской области назвали победителей 
первого в своем роде конкурса среди местных 
депутатских объединений партии «единая россия». 
наградами стали сертификаты на приобретение 
коммунальной техники для муниципалитета. В свое 
время с идеей проведения конкурса к губернато-
ру алексею текслеру обратился председатель За-
конодательного собрания александр лазарев. 
глава региона инициативу поддержал, выделив 
необходимые средства на призы для лучших. 

александр патритееВ. фото дмитрия куткина

Александр ЛАЗАРЕВ, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области:

Благодаря такой ини-
циативе у депутатов на 

местах есть возможность 
привлечь дополнительные 
средства в свой муниципа-
литет. При этом конкурс не 
только выявил победителей, 
но и помог понять, на чем 
депутатским объединениям 
нужно сделать акценты 
в работе.

такЖе В номере:
спикер откликнулся
на просьбы сельчан...        с. 3

денежные призы направят на развитие 
сферы Жкх в муниципалитетах



2 № 34(663) 7 декабря 2022 годагаЗета Законодательного собрания челябинской области
парламентская неделя

ноВости

депутаты поддержали студентов, 
работающих в палаточном лагере 
чебаркульской дивизии

Депутат южноуральского парламента Евгений Субачев совместно 
с депутатом собрания депутатов Миасского городского округа 
Николаем Кривошеевым обеспечили теплой одеждой и обувью 
студентов Миасского геологоразведочного колледжа. Ребята 
работают на военной кухне палаточного лагеря для мобилизо-
ванных в Чебаркульской дивизии.

нина черкасская. фото zs74.ru

В торжественной церемонии 
возложения венков и цветов к 
Вечному огню на Аллее Сла-
вы в южноуральской столице 
приняли участие губернатор 
Челябинской области Алек-
сей Текслер, заместитель пред-
седателя Законодательного 
Собрания Анатолий Еремин, 
главный федеральный инспек-
тор по Челябинской области 
Денис Чернятьев, ветераны, 
жители города и региона.

— Каждый год наши поис-
ковые отряды выезжают на 
места боев и находят останки 
павших воинов, разыскивают 
их родственников для дальней-
шего захоронения на малой 
родине. Наш долг — продол-
жать поисковую работу, расска-
зывать молодому поколению 
правду о Великой Отечествен-
ной войне. Особенно сейчас, 
когда усиливаются попытки 
исказить историю и принизить 

значение подвигов наших во-
инов. Мы этого, конечно, не 
допустим и всегда будем чтить 
память погибших бойцов, ве-
сти поисковую работу, пока 
не будут названы поименно 
и увековечены все герои, от-
давшие свои жизни за свобо-
ду и Родину, — отметил глава 
региона в своем обращении.

Напомним, 3 декабря 1966 
года, в день 25-й годовщи-
ны разгрома немецких войск 
под Москвой, прах неизвест-
ного солдата был перенесен 
из братской могилы на 41-м 
километре Ленинградского 
шоссе и торжественно захо-
ронен в Александровском саду 
у стен Московского кремля.

ДАТА

на Южном урале отметили день неизвестного солдата

В субботу, 3 декабря, в России отмечали День Неизвестного Сол-
дата. Этот день призван увековечить память, воинскую доблесть 
и бессмертный подвиг советских и российских воинов, которые 
погибли в ходе боевых действий и чьи имена остались неизвестны.

роман рудин. фото лЮдмилы коВалеВой

День Неизвестного Солдата в нашей 
стране установлен в 2014 году.

С приветственным словом 
к участникам заседания обра-
тился председатель комитета 
Законодательного Собрания по 
социальной политике  Сергей 
буяков. По его словам, собра-
ние молодых депутатов за 15 лет 
своей деятельности заняло зна-
чительное место в политической 
и социальной жизни региона.

— Тому подтверждение — 
актуальность и своевремен-

ность рассматриваемых сегод-
ня вопросов, — заметил Сергей 
Буяков. — Это состояние во-
дных ресурсов, развитие сфер 
спорта и туризма и, конечно 
же, социальная поддержка 
защитников Отечества, среди 

которых ваши 
коллеги — 
члены собра-
ния молодых 
депутатов. Мы 

все вместе решаем задачи, ко-
торые ставят глава государства 
и правительство Российской 
Федерации. И каждый по-
нимает, что главная цель со-
вместных действий — это обе-
спечение достойных условий 
жизни граждан, формирова-
ние такой экономической и 
политической ситуации в на-
шей стране, которая давала бы 
уверенность в завтрашнем дне.

ПоКоЛЕНиЕ

Заседание собрания молодых депутатов                                          
прошло в парламенте челябинской области

В рамках повестки заседания 
молодые депутаты обсудили 
социальную поддержку при-
званных на военную службу 
и членов их семей, развитие в 
регионе туристической деятель-
ности, физической культуры 
и спорта, а также состояние       
водных ресурсов, их охрану и 
использование.

по информации zs74.ru

В обсуждении участвовал председатель 
комитета по социальной политике Сергей Буяков.

Как рассказала директор 
Миасского геологоразведоч-
ного колледжа Ирина Лосен-
кова, с 23 ноября студенты 
принимают активное уча-
стие в выполнении задания 
по обеспечению питанием 
мобилизованных, которые 
находятся на военном поли-
гоне Чебаркульской дивизии.

— Это около 40 ребят, из 
которых не все оказались 
готовы к суровым погодным 
условиям. Мы благодарим 
депутата Законодательного 
Собрания Евгения Субачева 
и депутата собрания депута-
тов Миасского городского 

округа Николая Кривоше-
ева за то, что они оператив-
но отреагировали на просьбу 
и обеспечили ребят теплой 
одеждой и обувью, — обра-
тилась директор колледжа.

— Эти юноши и девушки 
выполняют важную задачу 
для всей Челябинской обла-
сти и России в целом. Вплоть 
до 12 декабря они будут про-
живать в лагере и кормить на-
ших защитников. Мы поста-
рались обеспечить ребят всем 
необходимым для комфорт-
ных условий труда в минусо-
вую температуру, — проком-
ментировал Евгений Субачев.

«СВоих НЕ бРоСАЕМ»

Студенты-волонтеры выполняют задание 
по обеспечению питанием мобилизованных.

такЖе В номере:
просьбы южноуральцев
решаются положительно...        с. 4
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На этой неделе спикер юж-
ноуральского парламента 
Александр Лазарев принимал 
участие в мероприятиях Сове-
та законодателей Российской 
Федерации. 

Вторник был посвящен за-
седаниям комиссий и обсуж-
дению темы: социально-эко-
номическое развитие России 
и ее регионов в условиях адап-
тации к новым вызовам. Ожи-
далось, что президиум Совета 
законодателей сосредоточит 
внимание на вопросе обеспе-
чения защиты трудовых прав 
мобилизованных граждан, их 
пенсионного обеспечения и 
доступности мер социальной 
поддержки для членов семей.

Председатель Законода-
тельного Собрания Александр 

Лазарев выступил на заседа-
нии комиссии по вопросам 
межбюджетных отношений и 
налоговому законодательству. 
Его доклад касался вопроса 
совершенствования межбюд-
жетных отношений для обе-
спечения сбалансированно-
сти бюджетов субъектов РФ.

Предложения, которые 
озвучил спикер региональ-
ного парламента, сформу-
лированы совместно с гу-
бернатором Челябинской 
области Алексеем Текслером 
и областным министерством 
финансов. Они актуальны не 
только для Южного Урала, 
но и для всех регионов, ка-
саются поддержки граждан, 
обеспечения устойчивости 
региональных бюджетов.

Подробности читай-
те в следующем номере 
«Парламентской недели».

СЛоВо СПиКЕРА

александр лазарев выступил в совете 
законодателей рф

по информации zs74.ru
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Парламентская неделя
   прием граЖдан

В деревне шатрово 
реконструировать 
монумент

Так, из деревни Шатрово 
Еткульского района на при-
ем к спикеру областного 
парламента приехали На-
талья Пушкарева и Надежда 
Андреева с 
просьбой 
помочь 
в рекон-
струкции 
мемориала 
участникам 
Великой 
Отечествен-
ной войны.

Надежда 
Андреева, 
возглавля-
ющая ветеранскую организа-
цию Селезянского сельского 
поселения, при этом замети-
ла, что в территории ведется 
большая работа по благо-
устройству:

— В состав Селезянского 
сельского поселения вхо-
дят пять малых деревень, в 
четырех из них уже установ-
лены хорошие монументы 
участникам войны. Осталась 
последняя деревушка Ша-
трово, где стоит пока старый 
памятник.

Жители показали Алексан-
дру Лазареву Книгу памяти 
Еткульского района с фото-
графиями:

— Вот памятник в Шатро-
во, самый неприглядный. 
Односельчане к нам обра-
щаются с вопросом: в других 
деревнях обновили памятни-
ки, но неужели про Шатрово 
забыли?

Заведующая сельским 
клубом Наталья Пушкарева 

добавила, что работники 
ДК стараются поддерживать 
внешний вид памятника: 

— Он находится в сердце 
населенного пункта, на при-
легающей территории клу-
ба, где проходят различные 
мероприятия, в том числе 
и патриотические. На них 

собираются 
не только 
жители, при-
езжают и 
родственники 
павших участ-
ников войны. 
Очень хочет-
ся заменить 
устаревший 
монумент на 
современный 
и, конечно, 

облагородить территорию: 
создать зону отдыха и дет-
скую площадку. Смета под-
готовлена.

Спикер областного пар-
ламента подчеркнул, что эта 

инициатива — одна из тех, 
которые необходимо под-
держать. 

— В Челябинской области 
уделяют особое внимание 
патриотическому воспита-
нию, в первую очередь со-
хранению памяти о героях, 
погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Се-
годня российские солдаты 
так же защищают рубежи на-
шей Родины, — сказал Алек-
сандр Лазарев. — Подготовим 
обращение к губернатору 
Алексею Текслеру, постараем-
ся помочь жителям Шатрово 
рекон-
струиро-
вать па-
мятник. 
Причем 

не только обновить монумент, 
но и сделать территорию ме-
стом притяжения для жителей 
разных поколений.

В полетаевском 
дк обновить 
оборудование               

Следующая просьба — от 
жителей Полетаево Со-
сновского района. Ее пред-
седателю Законодательного 
Собрания передала директор 
Полетаевского дома культу-
ры Марина Андриевских.

Александр Лазарев на-
помнил, что как раз недавно 
в этом ДК проходила встреча 
депутатов Законодательного 
Собрания с жителями рай-
она:

— Что понравилось: очень 
много людей посещают уч-
реждение. Дома культуры 
на селе — это центры куль-
турной жизни. Сегодня фе-
деральные и региональные 
проекты как раз направлены 
на то, чтобы жители Челя-
бинской области, в частно-
сти и в сельских поселениях, 
имели полный доступ к 
таким культурным простран-
ствам.

— Да, в здании нашего ДК 
находятся и Детская школа 
искусств, и модельная би-
блиотека, — подтвердила 
Марина Андриевских. — В 
2017 году в рамках проекта 
«Местный Дом культуры» все 
помещения были отремон-
тированы, заменена электро-
проводка, зрительный зал 

оснащен удобными крес-
лами, приобретена одежда 
сцены. Но к сожалению, на 
обновление светового обо-
рудования средств тогда 
не хватило. На 2023 год мы 
подали заявку для участия 
в областном проекте «Те-
атрально-концертный зал», 
в рамках которого могли бы 
принять на своей площадке 
театры Челябинской об-
ласти. Хочется, чтобы твор-
ческий продукт для зрителя 
получился качественным.

Александр Лазарев реко-
мендовал директору ДК со-
вместно с главой района Евге-
нием Вагановым подготовить 
соответствующее письмо и 
пообещал обратиться к главе 
региона, чтобы помочь в при-
обретении нового светового 
оборудования.

Еще одно обращение из 
Сосновского района прозву-
чало от жителей поселка То-
минский, для которых остро 
стоит вопрос переселения из 
аварийного жилья. По сло-
вам Евгения Ваганова, они 

могут рассчитывать на уча-
стие в адресной программе 
«Переселение в 2019 — 2023 
годах граждан из аварийного 
жилищного фонда в горо-
дах и районах Челябинской 
области». Муниципалитет 
планирует, что обративши-
еся получат ключи от новых 
квартир уже в декабре. 

традиционно 1 декабря в депутатских центрах 
челябинской области проходят приемы граждан. 
депутаты всех уровней, главы муниципалитетов 
проводят встречи с южноуральцами для решения 
актуальных вопросов. В региональную обще-
ственную приемную к председателю Законода-
тельного собрания александру лазареву 
обратились жители разных муниципалитетов 
Южного урала. В этот раз — преимущественно 
из сельских территорий.

спикер откликнулся 
на просьбы сельчан

такЖе В номере:
финалистам «марафона талантов»
вручили спецпризы...                            с. 8

Наталья ПушкАРЕВА, 
жительница Еткульского района:

Памятник находится 
в центре населенного 

пункта, на прилегающей 
территории клуба, где про-
ходят различные меропри-
ятия, в том числе и патри-
отические. Очень хочется 
заменить устаревший мо-
нумент на современный и, 
конечно, облагородить 
территорию.

к председателю Законодательного Собрания обратились 
жители разных муниципалитетов Южного урала.

Александр Лазарев: «Инициативу жителей 
Челябинской области нельзя не поддержать»

Жители Селезянского сельского поселения 
попросили помочь в реконструкции памятника.

С 1 по 10 декабря 
по всей территории 
Челябинской области 
проходит декада 
приемов граждан 
по личным вопросам, 
в том числе по темам 
ЖКХ, образования, 
здравоохранения 
и другим.

александр патритееВ. фото дмитрия куткина
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актуально

готоВы реагироВать                 
на ВыЗоВы Времени

обРАщЕНиЯ жиТЕЛЕй

Вопросы южноуральцев со встреч            
с депутатами областного парламента 
решаются положительно

Во время публичных отчетов перед жителями области на боль-
шинство вопросов депутаты отвечают сразу, остальные темы 
берут в проработку. Как стало известно «Парламентской неделе», 
именно такие обращения, прозвучавшие на встрече в Ашинском 
районе в октябре с участием председателя законодательного 
Собрания Александра Лазарева и депутатов Лены Колеснико-
вой и Александра Решетникова, уже получили положительное 
решение благодаря поддержке губернатора Алексея Текслера.

нина черкасская. фото дмитрия куткина

о реализации 
федерального закона

В 2022 году совместно с 
руководителями межмуници-
пальных координационных 
советов председатель Законо-
дательного Собрания провел 
семь выездных заседаний. На 
встречах с муниципальными 
депутатами обсуждалась, в 
частности, реализация феде-
рального закона «Об общих 
принципах организации пу-
бличной власти в субъектах 
Российской Федерации». 
Участники заседаний обозна-
чили проблему, которая воз-
никает в связи с принятием 
закона. Дело в том, что уточ-
нение границ вновь форми-
руемых муниципальных или 
городских округов приведет к 
дополнительным затратам. В 
ответ на это депутаты област-

ного парламента оперативно 
подготовили и внесли по-
правки в региональное зако-
нодательство, которые пред-
усматривают преемственность 
границ ранее существующих 
и вновь создаваемых муници-
пальных образований.

об исполнении 
наказов

Одной из главных тем 
выездных заседаний стало 
исполнение наказов изби-
рателей. Губернатор Алексей 
Текслер поддержал практиче-
ски все обращения, и в муни-
ципалитеты были направлены 
дополнительные деньги. 
Благодаря этому в городах 
и районах благоустраивали 
общественные пространства, 
ремонтировали социальные 
объекты, продолжилась ре-

ализация проекта «Теплое 
окно». Особое внимание 
уделялось сферам культу-
ры и спорта: в территориях 
устанавливали хоккейные 
коробки, для местных команд 
приобретали форму и инвен-
тарь. Культурно-досуговые и 
образовательные учреждения 
получали дополнительное 
оборудование, музыкальные 
инструменты, концертные 
костюмы. Это и многое другое 
удалось решить благодаря тес-
ному взаимодействию депута-
тов регионального и муници-
пального уровней.

о новом формате 
встреч с жителями

В октябре и ноябре област-
ные депутаты провели более 
130 встреч-отчетов перед из-
бирателями. Встречи прошли 
в 39 муниципалитетах регио-
на, где парламентарии отве-
чали на вопросы, волнующие 
жителей. 

— Это позволило улуч-
шить социальное самочув-
ствие в обществе и развеять 
сомнения и мифы среди юж-
ноуральцев, — подчеркнул 
Александр Лазарев. — Сей-
час, пока идет специальная 
военная операция, главная 
задача — больше общаться 
с жителями Челябинской 
области, доносить до них ис-
ключительно проверенную 
информацию, давать поясне-
ния по любым вопросам.

В парламенте прошла ассамблея 
депутатов всех уровней

ежегодную ассамблею провел спикер южно-
уральского парламента александр лазарев, от-
метив, что в 2022 году задачей представительных 
органов власти стало своевременное принятие 
законов для поддержки социально незащищен-
ных слоев населения, промышленности, бизне-
са, сельского хозяйства. наличие вертикали 
власти позволило оперативно реагировать на 
вызовы времени. В своем выступлении алек-
сандр лазарев осветил ряд направлений.

роман рудин. фото дмитрия куткина

циФРА

в формате публичных 
отчетов провели с жителями 
депутаты Законодательного 
собрания в конце 2022 года.

более

130
Встреч

Наличие четко выстроенной вертикали власти 
позволяет оперативно отвечать на любые вызовы. 

Руководитель татаро-баш-
кирского ансамбля «Миляш» 
Рима Шакирова попросила 
парламентариев помочь в 
приобретении национальных 
женских костюмов. «Миляш» 
— первый в Ашинском районе 
коллектив татаро-башкирской 
песни, визитная карточка на 
региональном фестивале 
тюркских народов «Уралым». 
По словам Римы Масгутовны, 
костюмы участников ансамбля 
со временем пришли в непре-

зентабельный вид. Ответ не за-
ставил себя долго ждать. Уже в 
ближайшее время участницы 
ансамбля смогут удивить по-
клонников своего таланта и 
в Миньярском дворце куль-
туры, и на других творческих 
площадках. На приобретение 
национальных женских ко-
стюмов для единственного в 
Ашинском районе татаро-баш-
кирского ансамбля выделена 
дотация из областного бюдже-
та в размере 283,2 тыс. рублей.

«буран» для лыжников

Тренер-преподаватель по 
лыжным гонкам Физкуль-
турно-спортивного центра 
Флюр Шарипов на встрече с 
депутатами рассказал, что в 
декабре прошлого года при 
подготовке лыжной трассы в 
поселке Лесохимиков вышел 
из строя снегоход «Буран». Вы-
явить и устранить причину по-
ломки не удалось ни своими 
силами, ни с помощью спе-
циалистов. В итоге все спор-
тивно-массовые мероприятия 
по лыжным гонкам пришлось 
проводить в парке имени Пи-
лютова, что неудобно с орга-
низационной точки зрения.

— Снегоход до сих пор в не-
исправном состоянии, и зим-
ний сезон 2022/2023 года для 
наших лыжников-гонщиков и 
учащихся общеобразователь-
ных учреждений находится под 

вопросом. Нет возможности 
качественно подготовить 
трассу для учебно-трениро-
вочных занятий, массовых 
мероприятий, — признался 
тренер, попросив оказать 
финансовую помощь в при-
обретении снегохода и уклад-
чика классической лыжни.

Ответ обрадует всех лыж-
ников района, как профес-
сионалов, так и любителей: 
муниципалитету выделена 
необходимая сумма в размере 
621 тыс. рублей из областного 
бюджета на указанные цели.

татами для единоборств

Еще один специалист 
Физкультурно-спортивного 
центра — тренер-преподава-
тель по дзюдо Ксения Рудне-
ва обратилась к депутатам с 
просьбой об обновлении ма-
териально-технической базы, 
а именно универсального бор-
цовского ковра и покрытия 
для него. Преподаватель ре-
ализует дополнительную об-
щеразвивающую программу 
«Основы дзюдо» в рамках на-
ционального проекта «Обра-
зование» и федерального про-
екта «Успех каждого ребенка».

— На базе ашинского СОК 
«Металлург» занимаются де-
вять групп нашего центра 

общей численностью более 
180 спортсменов, не считая 
групп самого «Металлурга». 
Но нынешний борцовский 
ковер уже не подходит для 
качественных тренировок, 
это в свою очередь повы-
шает риск травматизма, — 
заметила Ксения Руднева.

Что ж, теперь занятия по 
дзюдо и другим единобор-
ствам должны выйти на ка-
чественно новый уровень: 
на приобретение татами в 
количестве 72 штук и по-
крышки для борцовского 
ковра бюджету Ашинского 
района из областного бюдже-
та выделено 675,5 тыс. рублей.

костюмы для уникального ансамбля
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Парламентская неделя

культура

К началу учебного года для Ашинской и 
Миньярской детских школ искусств, а 
также Ашинской детской художественной 
школы были приобретены музыкальные 
инструменты, учебное оборудование и 
учебные материалы. 

В 2019 году по нацпроекту «Культу-
ра» свою материально-техническую базу 
укрепила Симская ДШИ. В школу были 
поставлены 15 музыкальных инструмен-
тов, в том числе рояль, учебное оборудо-
вание, учебные материалы, установлены 
160 новых кресел в зрительном зале.

В этом году в Ашинскую ДШИ при-
обрели 25 музыкальных инструментов, 
мебель для классов, оборудование для 
зала хореографии, интерактивный 

комплект для класса теоретических 
дисциплин, костюмы для фольклор-
ного отделения и класса хореогра-
фии, а также интерактивные пособия.

В Миньярскую ДШИ поступили 
три пианино, интерактивные ком-
плекты для классов теоретических 
дисциплин, муфельная печь для ху-
дожественного отделения, более 200 
экземпляров учебных материалов, 
а также интерактивные пособия.

Ашинскую ДХШ дооснастили учеб-
ной мебелью, мольбертами, муфельной 
печью, ткацкими станками, гипсами, 
двумя интерактивными комплектами 
для обучения, планшетами и другим.

Денежные средства выделены из 
областного и местного бюджетов.

не так много времени остается до конца 2022 года, кото-
рый был объявлен годом народного искусства и нематери-
ального культурного наследия народов россии. ключевую 
роль во всех начинаниях здесь сыграл национальный проект 
«культура». так, в челябинской области в рамках проекта ре-
монтировали детские школы искусств и культурно-досуговые 
учреждения, новое оснащение получали библиотеки, муни-
ципальные музеи и образовательные учреждения. «парла-
ментская неделя» собрала несколько примеров, ставших 
настоящими культурными событиями для той или иной тер-
ритории региона.

В рамках национального проекта «Куль-
тура» в селе Долгодеревенское Соснов-
ского района в октябре этого года от-
крыли сразу две модельных библиотеки 
— взрослую и детскую.

Отметим, победителем нацпроекта 
стала только взрослая библиотека. Фи-
нансирование из федерального бюджета 
в размере 10 млн рублей было выделено 
целенаправленно на ее модернизацию. 
Но, как известно, взрослая библиотека 
тесно взаимодействует с детской. Еще 
около 20 млн рублей, часть из которых 
пошла на реконструкцию Централь-
ной межпоселенческой детской би-
блиотеки, направил местный бюджет.

Кстати, после модернизации по-
сещаемость таких библиотек увели-
чивается в несколько раз. Ведь, по 
сути, учреждения становятся новы-
ми общественными пространствами. 
Это подтверждают сами сотрудники. 

Так, в ноябре председатель Законода-
тельного Собрания Александр Лазарев 
вместе с депутатами по округу Дмитрием 
Мешковым и игорем Егоровым оценил 
перемены в Полетаевском доме куль-
туры. Несколько лет назад ДК карди-
нально преобразился благодаря проекту 
«Местный дом культуры». Полетаевцы 
по праву гордятся своим храмом ис-
кусств, а также современной модельной 
библиотекой, расположенной в здании. 
В 2019 году Полетаевская библиотека 
№ 36 одна из первых в нашей области 
выиграла конкурс на модернизацию в 
рамках нацпроекта «Культура». Житель-
ница Полетаево Александра Смирнова, 
работающая в библиотеке около семи 
лет, призналась, что о таком преобра-
зовании можно было только мечтать. 
В свою очередь Александр Лазарев 
назвал это ярким примером того, как 
вложенные в социально значимый объ-
ект средства дают желаемый эффект.

В Санкт-Петербурге презентовали 100 
объектов нематериального этнокультур-
ного достояния народов России, вошед-
ших в Антологию народной культуры. 
от Челябинской области в нее попали 
традиционные нагайбакские полотенца, 
сообщает издание «Губерния».

Специалисты выбрали ремесла и 
промыслы, песни и сказания, обря-
ды и праздники, демонстрирующие 
многообразие народов нашей стра-
ны. Часть объектов удалось выявить 
во время фольклорных экспедиций.

Каждый регион представил по 
одному объекту нематериального 
наследия. От нашей области в этот 
перечень попала технология ткаче-
ства нагайбакских полотенец. Они 

ткались из конопли и тонкой ове-
чьей шерсти и использовались прак-
тически во всех обычаях нагайбаков.

Около тысячи буклетов с фото-
графиями и описанием объектов, 
которые попали в Антологию, рас-
пространят по домам народного 
творчества и научным учреждениям.

По всей Челябинской области насчиты-
вается уже более двадцати передвижных 
многофункциональных культурных цен-
тров — автоклубов. Накануне еще один 
«Дом культуры на колесах» пополнил 
централизованную клубную систему 
Усть-Катава.

Новый автоклуб приобретен в рам-
ках национального проекта «Куль-
тура» за счет средств областного и 
местного бюджетов. Его приобрете-
ние было актуальным для террито-
рии. Прежний автоклуб на базе ав-
томобиля КАМАЗ достаточно долго 
«колесил» по городским и сельским 
дорогам, привозя жителям праздник 

и хорошее настроение. Нынешний 
автоклуб выпущен на базовом шасси 
ГАЗон NEXT в Нижнем Новогороде.

— Для нашей клубной системы авто-
клуб — это уже третья позиция в рам-
ках нацпроекта «Культура», — заметил 
директор Централизованной клубной 
системы Павел Паскевич. — Первым 
был отремонтирован и оснащен клуб в 
поселке Вязовая. Второй момент — это 
переоснащение светового оборудова-
ния городского Дворца культуры име-
ни Т.Я. Белоконева. Третий — данный 
автоклуб. В ближайшие два года в рам-
ках национального проекта «Культу-
ра» планируется капитальный ремонт 
сельского Дома культуры села Минка.

александр патритееВ. фото дмитрия куткина

год народного 
искусстВа 
В регионе

библиотеки после обновления становятся 
общественными пространствами

дк на колесах: в территориях появляются 
новые автоклубы

Областной конкурс «Марафон талантов» по праву называют народным. 
А его гостями становятся народные артисты, например, Надежда Бабкина.

нагайбакские полотенца вошли в антологию 
народной культуры

В ашинском районе оснащают школы искусств

Александр Лазарев в Полетаевской 
модельной библиотеке. 
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депутаты В округах

В преддверии Дня матери депутат зако-
нодательного Собрания олег Садовских 
побывал в реабилитационном центре 
«особый ребенок» златоустовского 
городского округа.

В этот день в центре реабилита-
ции детей-инвалидов состоялись 
мастер-классы по изготовлению по-
дарков для мам. На приглашение 
посетить мероприятие откликнулся 
олег Садовских, приехав в гости к 
подопечным центра вместе с акти-
вистами отряда «Волонтеры ЗГО». 

— Организация мероприятия была 
замечательная, а мастер-класс прово-

дили аниматоры. Детям очень понра-
вилось, было весело и интересно. В 
теплой дружеской атмосфере во время 
мастер-класса настолько увлекся, что 
сам сделал подарок своей маме. По-
сле мероприятия традиционно вручил 
детям сладкие гостинцы и пожелал 
крепкого здоровья, — рассказал депу-
тат. — Реабилитационный центр «Осо-
бый ребенок» — это уютный дом для 
особых детей и их родителей, где всег-
да царит атмосфера любви и заботы.

Олег Садовских также пообщал-
ся с руководителем центра Лилией 
Фазлетдиновой. Разговор шел о на-
сущных проблемах. Депутат Зако-
нодательного Собрания пообещал 
помогать учреждению и в будущем.

УСТь-КАТАВ

лена колесникова поздравила с вручением 
медали «гордость урала»

За значительный вклад в разви-
тие культуры Челябинской области, 
в честь юбилея Дворца культуры им. 
Т.Я. Белоконева Усть-Катавского го-
родского округа медалью «Гордость 
Урала» были награждены Галина 
Миндрюкова и Валентина Михеева.

Валентина Егоровна Михеева — 
заслуженный работник культуры 
Российской Федерации. Она воз-
главляет Усть-Катавский народ-
ный театр, который является насто-
ящей гордостью округа и региона.

Галина Ивановна Миндрюкова заве-
дует центром народной культуры ДК им. 
Т.Я. Белоконева. Под ее руководством 

занимаются четыре коллектива, извест-
ные далеко за пределами Усть-Катава.

Лена Колесникова передала самые 
теплые слова поздравления в адрес 
всего коллектива Дворца культуры.

— 70 лет под одной крышей Дворца 
культуры успешно развиваются раз-
личные жанры народного творчества. 
70 лет его работники дарят радость и 
хорошее настроение дорогому зрителю. 
Без участия артистов ДК не проходит 
ни одно городское мероприятие. За это 
время в его стенах выросло множество 
ярких талантов, которыми руководи-
ли и продолжают руководить масте-
ра своего дела, — отметила депутат 
Законодательного Собрания. — Ис-
кренне хочу пожелать вам здоровья 
и счастья. Только счастливые люди 
смогут коснуться сердец людей, до-
нести любовь и человеческие ценности. 

Медаль «Гордость Урала» была 
учреждена в начале 2021 года Со-
юзом трудовых коллективов Урала.

Депутат законодательного Собрания 
Лена Колесникова поздравила работ-
ников сферы культуры Усть-Катавского 
городского округа с вручением почетной 
награды — «Гордость Урала».

нина черкасская

зЛАТоУСТ

олег садовских посетил детский 
реабилитационный центр

роман рудин
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В магнитогорской библиотеке мира со-
стоялся VIII городской фестиваль те-
атрализованных представлений Bravo!, 
посвященный творчеству русских и со-
ветских поэтов, чьи произведения были 
переведены на французский язык.

Ежегодное мероприятие объединя-
ет любителей французского языка и 
культуры и создает пространство для 
обучения и общения между зрителя-
ми и исполнителями. Фестиваль был 
организован совместно с управлением 
образования администрации Магнито-
горска и посвящен творчеству русских 
и советских поэтов, чьи произведения 
переведены на французский язык.

Более восьмидесяти участников 
фестиваля — школьники, изучающие 
французский язык — представили на 
суд жюри театрализованные инсце-
нировки. В каждой возрастной кате-
гории — младшей, средней и старшей 
— выявлены призеры и победители. 
Обладателем Гран-при стала команда 

школы № 5. От заместителя председа-
теля Законодательного Собрания Пав-
ла Шиляева все участники фестиваля 
получили поощрительные призы, а по-
бедители вдобавок — грамоты и кубки.

МАГНиТоГоРСК

при поддержке павла шиляева                                
прошел фестиваль на французском языкеПредседатель комитета законода-

тельного Собрания по молодежной 
политике, культуре и спорту Михаил 
Видгоф принял участие в товарищеском 
матче, посвященном ветеранам «Трак-
тора» Валерию Пономареву и Сергею 
Григоркину.

Валерий Михайлович Поно-
марев отметил 16 ноября свой 
75-летний юбилей. Валерий По-

номарев мастер спорта СССР, 
заслуженный тренер РСФСР. 

Сергей Михайлович Григоркин от-
праздновал 70-летие 12 ноября. Сергей 
Григоркин заслуженный тренер РФ. 

Председатель комитета по мо-
лодежной политике Михаил Вид-
гоф тепло поздравил юбиляров, 
поблагодарил ветеранов за актив-
ную жизненную позицию, предан-
ность любимому делу и вручил по-
четные грамоты Законодательного 
Собрания Челябинской области.

ТРАКТоРозАВоДСКий РАйоН

михаил Видгоф поблагодарил ветеранов спорта

по информации zs74.ru

александр патритееВ
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летопись ЮЖного урала

маршруты эвакуации

В 1941 — 1944 годах Транс-
сибирская железнодорожная 
магистраль являлась важ-
нейшей дорогой эвакуации 
раненых в тыловые госпита-
ли. По мере следования на 
восток врачи военно-сани-
тарных поездов постепенно 
передавали своих пациентов 
в эвакогоспитали. В началь-
ный период войны к нам в 
область поступали раненые 
из-под Ленинграда и Тихви-
на. Санитарные поезда сле-
довали через Вологду, Киров 
и Свердловск, затем повора-
чивали к югу на Кыштым и 
Челябинск. Во втором полу-
годии 1942-го к нам был пе-
ренаправлен поток раненых 
из-под Сталинграда. Теперь 
эшелоны шли к нам через 
Куйбышев и Уфу. С 1943 года 
раненых привозили с разных 
фронтов. Осенью 1945 года 
госпитали Курганской об-
ласти приняли военно-сани-
тарный поезд, прибывший с 
Дальнего Востока.

Медицинский персонал 
военно-санитарного поезда 
не мог оказывать полно-
ценную хирургическую по-
мощь, но состояние раненых 
постоянно отслеживалось. 
В случае резкого ухудшения 
состояния и угрозы жизни 
раненого могли выгрузить 
на станции, где поблизости 
имелся эвакогоспиталь. В 
Челябинской области с тран-
зитных санитарных поездов, 
адресованных в госпитали 
Сибири, было снято более 
двух тысяч раненых и боль-
ных воинов.

Более четырех тысяч ра-
неных красноармейцев было 
перевезено к нам «санитар-
ными летучками» из сосед-
них регионов — Башкирии, 
Свердловской, Оренбург-
ской и Омской областей.

на Южно-уральской 
железной дороге

Транзит военно-санитар-
ных поездов по ЮУЖД — 
часть славной истории Челя-
бинской области. Работники 
железной дороги, связи, 
военные медики, обще-
ственники обеспечили, на-

сколько возможно, быстрый 
проход транзитных поездов, 
их снабжение, оперативную 
выгрузку раненых. 
За годы войны 
478 военно-
санитарных 
поездов 
сделали 
остановки 
в Челя-
бинске 
и других 
городах 
области и 
передали ра-
неных.

По нормативам 
за сутки военно-санитар-
ные поезда должны были 
проходить не менее 400 ки-
лометров, но по факту про-
двигались в четыре-пять раз 

медленнее, так как пропу-
скали другие эшелоны: 80% 
железнодорожных линий 

были одноколейными.
Лучшим военно-
санитарным по-

ездом периода 
Великой От-
ечественной 
по праву счи-
тается поезд 
№ 312. Кол-
лектив образ-

цового поезда 
был увековечен 

в повести Веры 
Федоровны Па-

новой «Спутники» и в 
фильме «Поезд милосердия». 
В 1943 году ВСП № 312 оста-
навливался на станции Че-
лябинск. Вера Федоровна не 
участвовала в том рейсе, тем 
не менее работники поезда 
передали раненых, ходили 
по станции, ожидали, когда 
будут загружены медикамен-
ты по их заявке.

Прибывая на западную 
границу области, начальник 
поезда согласовывал, кто из 
раненых будет выгружен в 
Златоусте, Сатке, Челябин-
ске и в других городах. На-
чальник поезда поддерживал 
постоянную связь с диспет-
черами от железной дороги 
и от военно-медицинской 
службы. В пути следования 
военно-санитарные поезда 
получали необходимое про-

довольствие, питьевую воду, 
медикаменты в областных 
центрах.

прибытие                         
на станцию

Сотрудники эвакогоспи-
талей и местные жители 
готовились к приему под-
ходящего санитарного по-
езда заранее. 
Ожидание 
было много-
часовым 
изнуритель-
ным делом, 
часто воен-
но-санитар-
ные поезда 
прибывали 
в вечернее 
или ночное 
время.

На стан-
ции поезд 
замедлял 
ход, вокруг 
расползал-
ся запах 
карболки 
и лекарств. 
Сначала на 
носилках, 
закрытых тканью, выгружали 
умерших на перегоне между 
Уфой и Челябинском. Потом 
спускали раненых, лежа-
щих на носилках, которых 
направляли в наши эвако-
госпитали; далее их перево-

зили на машинах и повозках. 
Тяжелораненые зимой были 
упакованы в пуховые, летом 
в матерчатые спальные меш-
ки. В мешке на груди лежала 
история болезни, положен-
ная в клеенчатый пакет или 
свернутая трубочкой. Затем 
из вагонов выходили те, кто 
мог самостоятельно передви-
гаться по перрону.

К разгрузке санитарных 
поездов привлекались во-
еннослужащие, рабочие за-
водов, активисты Красного 
Креста и общественницы. В 
декабре 1941 года начальник 
Челябинского эвакопункта 
№ 98 объявил благодар-
ность санитарным дружинам 
Советского района города 
Челябинска «за отличную 
и безотказную работу на 
транспортировке раненых на 
носилках и автомашинах». В 
Челябинске к этим работам 
были привлечены три тыся-
чи сандружинниц.

«Носилочные» раненые 
были тяжелые, а выносить 
из вагонов их следовало как 
можно скорее, так как время 
остановки было строго лими-
тировано. Привлечение стар-
шеклассников к выгрузке ни 
в одном из городов не оправ-
дало себя: юноши и девушки 
быстро уставали, не выдержи-
вая физических нагрузок. Со 
временем сотрудники госпи-
талей и их добровольные по-
мощники приобретали необ-
ходимый опыт, тем не менее к 
концу войны по сравнению с 
летом 1941 года средняя про-
должительность разгрузки 
выросла с 2 часов 40 минут 
до шести с половиной часов, 
так как все больше привози-

лось тяже-
лораненых, 
которые не 
имели сил 
выйти из 
вагона.

В каж-
дом эвако-
госпитале 
имелось 
по 10 — 20 
комплек-
тов зимней 
одежды ра-
неных, вы-
шедших из 
военно-са-
нитарного 
поезда. Для 
перевозки 
раненых 
со станции 
в эвакого-

спитали городские власти 
выделяли теплую одежду и 
весь имевшийся у них транс-
порт: машины скорой по-
мощи, автобусы, грузовые 
автомобили, оборудованные 
трамвайные вагоны.

После окончания 
войны военно-
санитарные поезда 
были задействованы 
для перевозки 
угнанных в неволю 
советских граждан. 
Осенью и зимой 
1945 года были 
расформированы семь 
военно-санитарных 
поездов, созданных 
в Челябинской 
области. Подвижной 
состав и вагоны 
после демонтажа 
медицинского 
оборудования были 
возвращены ЮУЖД.

Военно-санитарные поезда были главным средством доставки раненых в 
эвакогоспитали нашей области в годы Великой отечественной войны. 4 июля 
1941 года в челябинск прибыл первый военно-санитарный госпиталь с ране-
ными бойцами. Всего за период Великой отечественной военно-санитарными 
поездами было привезено более 220 тысяч раненых и больных воинов.

сергей кускоВ, Ведущий археограф огачо

В 1941 — 1944 годах Транссибирская 
железнодорожная магистраль была важнейшей 
дорогой эвакуации раненых в тыловые госпитали.

соВместный спецпроект

«парламентской недели»
и объединенного государственного 
архива челябинской области.

коллектив поезда № 312 был увековечен в повести 
Веры Пановой «Спутники» и в фильме «Поезд милосердия».

поеЗда 
милосердия
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

награЖдение

СКАНВоРД

Получить награды из рук 
председателя Законодатель-
ного Собрания приехали 
участники циркового кол-
лектива «Созвездие» (Сатка), 
вокального ансамбля «С нами 
классно» (Бреды) и образ-
цового детского коллектива 
— хореографического 
ансамбля «Сгра-
фитто» (Юж-
ноуральск).

В цере-
монии 
также 
при-
няли 
участие 
депута-
ты За-
конода-
тельного 
Собрания 
Сергей буя-
ков, Владимир 
Перезолов, Дми-
трий Клеутин.

— Мы с коллегами-де-
путатами решили, что для 
нескольких участников гала-
концерта «Марафона талан-
тов», которые выступили не 
менее достойно, учредим спе-
циальные призы от област-

ного парламента, — отметил 
Александр Лазарев. — Да, не 
удалось победить в этом году, 
но в следующий раз, уверен, 
вы приложите для этого все 
усилия. Тем более в 2023 году 
конкурс будет юбилейным, 
десятым. Чем он выгодно 

отличается от многих 
других? Тем, что 

в «Марафоне 
талантов» мо-

жет принять 
участие 
любой, 
главное 
— же-
лание 
делиться 
своим 
творче-

ством.
Вручая 

спецпризы, 
председатель 
Законодатель-

ного Собрания для каждого 
коллектива нашел слова 
поддержки. Так, саткинцев 
заверил, что их номер со ска-
калками никого не оставил 
равнодушным. Вокалистам 
из Брединского района посо-
ветовал в будущем так сильно 

не волноваться на выступле-
нии, и тогда все получится 
еще лучше. А представителям 
Южноуральска сказал, что их 
балетный номер было сложно 
оценивать, так как его даже не 
с кем было сравнить.

По словам руководителя 
«Сграфитто» Марины Комле-
вой, участвовать в «Марафоне 
талантов» означает защищать 
честь родного города. В этом 
году ансамбль впервые про-
шел отбор в финал. 

— Я сама испытывала 
волнение и одновременно 
счастье, и, конечно, дети чув-
ствовали то же самое, — при-
зналась Марина Валерьевна. 
— Приятным сюрпризом для 

меня стало и приглашение для 
вручения спецприза.

Слова наставника под-
твердила и одна из участниц 
«Сграфитто» Софья Леви-
тина. Кстати, девушка за-
нимается в этом коллективе 
буквально с двух лет, еще с 
группы для самых маленьких.

— Школа искусств в Юж-
ноуральске исторически 
была первой в России, где 
проводился подобный экспе-
римент, — пояснила Марина 
Комлева. — Идейным вдох-
новителем стала выдающийся 
педагог-балетмейстер Тамара 
Борисовна Нарская. Одна из 
первых выпускников школы, 
я помню, как это все было. 

Хотя тогда, будучи ребенком, 
не осознавала, насколько это 
уникально. К нам приезжали 
комиссии из Москвы, по-
сещали уроки, потом из экс-
периментальной площадки 
это переросло в федеральный 
проект.

— Принес ли эксперимент 
свои плоды? — поинтересова-
лись у нашей собеседницы.

— Понимаете, школа ис-
кусств — это ступенька между 
самодеятельностью и профес-
сиональным искусством, но 
сколько сразу ребят оказались 
заняты творчеством! В Южно-
уральске дети, можно сказать, 
с пеленок имеют возможность 
приобщаться к искусству.

В четверг, 1 декабря, по завершении приема 
граждан, проходившего в региональной обще-
ственной приемной, спикер южноуральского пар-
ламента александр лазарев торжественно вручил 
специальные призы от Законодательного собра-
ния коллективам — финалистам областного на-
родного конкурса «марафон талантов». по 
собственному признанию артистов, для них такое 
внимание стало приятным сюрпризом.

александр патритееВ фото  дмитрия куткина

финалистам «марафона 
талантоВ» Вручили спецприЗы

»Созвездие» на сцене 
«Марафона талантов».
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